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SUSCRÍBASE
escaneando el código:

Los ingresos mejoran
y tranquilizan el inicio
de año de Llaryora

- En diciembre, la recaudación en Córdoba creció 5%.

- Se trata del segundo mes de crecimiento en términos reales, 
después de muchos meses de caída registrados entre 2023 y 2024.

- Los recursos de origen provincial, traccionados por los impuestos
patrimoniales y de Sellos, están creciendo a dos dígitos. 

- Este dato, notable, explica el apuro del Gobierno provincial por
lanzar un ambicioso plan de obras públicas, puesto en marcha
en las últimas horas con la convocatoria a licitaciones por casi
130 mil millones de pesos en inversión pública.

 Por Luis Diego Barry

Opinión
Defensa de la
competencia:
bienvenidos los cambios
en el proceso sumario
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- La enfermera acusada de 
envenenar a recién nacidos se
defendió y apuntó contra la 
Justicia y los medios. 

- También declararon Diego 
Cardozo y Liliana Asís, ministro
de Salud y directora del hospital,
respectivamente, al momento de
los hechos. 

JUSTICIA

“Soy inocente”: 
Brenda Agüero 
declaró en el juicio
por las muertes en 
el Hospital Neonatal
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Tras resaltar que el análisis de la
situación económica de quien pide
la dispensa no debe limitarse
a indicadores aislados, un fallo
otorgó lo que había sido rechazado
en primera instancia. 

Conceden 
beneficio de 
justicia gratuita

7A

Las pruebas resultaron coincidentes
y confirmatorias de la minusvalía
diagnosticada en el certificado
acompañado por la solicitante, 
sin que ello resulte cuestionable
por la demandada.

Pensión a hija 
incapaz divorciada
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DANIEL BUSTOS

Perspectivas 2030:
¿en qué sector 
trabajará la 
población joven 
dentro de cinco años?
Por Luz Saint Phat
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Tres desafíos para
2025 de magistrados
y funcionarios
judiciales 

Por Luz Saint Phat
9A 

Durante el año pasado, 
4.263 pacientes en lista de espera
en el ámbito nacional pudieron ser
trasplantados. Esto permitió 
alcanzar una tasa de donación de 
17,7 donantes de órganos 
por millón de habitantes.

PROFESIONALES

Donación de órganos: 
en 2024, Córdoba fue
octava en el país
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Fue el peor dato desde que 
la cámara de empresas del sector
reporta esta información. 
La paralización de la obra pública
hizo estragos.

ECONOMÍA

Crisis en la construcción:
cayeron 24% 
las ventas de cemento
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ARCHIVO

- Ese índice alcanzó ayer martes nuevos mínimos desde 2018.

- El motivo es el creciente interés de inversores por activos 
nacionales a raíz de la firma de un acuerdo de préstamo privado
(REPO) con un conjunto de fondos y bancos internacionales.

- A la mañana, el JP Morgan había informado una baja a 454
puntos básicos.

- Este dato luego fue corregido y cerró en 561 puntos.

“VAR” para el riesgo
país: la caída a 454
puntos fue "anulada"
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Por Javier De Pascuale

3A

ARCHIVO CYJ



2A l MIÉRCOLES 8 DE ENERO DE 2025 l  Economía

¿Se puede creer en el riesgo país? 
En un día confuso, “se bandeó” 114 puntos

E
l riesgo país de Argentina al-
canzó ayer martes nuevos
mínimos desde 2018, dado

el creciente interés de los inverso-
res por los activos argentinos des-
pués de que el Gobierno selló un
acuerdo de préstamo privado
(REPO) con un conjunto de fon-
dos y bancos internacionales a
una tasa de 8,8%, apenas 4,5% su-
perior al rendimiento anual de los
bonos del Tesoro estadouniden-
se, que se utilizan como referen-
cia para establecer los valores del
riesgo país.

La última actualización de la in-
formación por parte del banco es-
tadounidense JP Morgan, que
elabora el EMBI plus o riesgo país
de los mercados emergentes, so-
bre las cinco de la tarde del mar-
tes, mostró un diferencial de tasa
sobre los títulos estadounidenses
de 561 puntos básicos (equiva-
lente a 5,6% anual de sobretasa),
es decir de siete puntos básicos
menos que el cierre del lunes.

El dato, confirmado por la
agencia Reuters y otras fuentes,
terminó de despejar las dudas
que se habían formado desde la
mañana, cuando el índice de JP
Morgan había reflejado una baja
de 114 unidades a 454 puntos bá-
sicos. Fue entonces, poco antes
del mediodía, que el Gobierno in-
tentó frenar la euforia, explicando
que en realidad no era así, que se
trataba de un error derivado de
que en la elaboración del EMBI
plus se toma en cuenta la cotiza-
ción de papeles de deuda (títulos
públicos argentinos) que forman
parte del paquete de deuda que
vence mañana jueves 9 y que -por
lo tanto- volvieron a su valor no-
minal después de cotizar bajo la
par durante años.

"Evidentemente hay un error en
el índice y muestra un descalce en
el precio por el pago de cupones y

amortización de los bonos. Pa-
ciencia, con el orden macro ya va-
mos a llegar a esos niveles!", expli-
có Felipe Núñez, asesor económi-
co del Gobierno.

Hacia el mediodía, el propio
JPMorgan salió a dar su explica-
ción. En un breve comentario
emitido en Nueva York explicó:

"Existe un problema técnico
que hace que el spread de Argenti-
na reflejado en las páginas del ín-
dice en tiempo real sea incorrecto.
Actualmente estamos trabajando
para identificar la causa raíz y ac-
tualizar los niveles según corres-
ponda", dijo el banco. "Todos los

niveles oficiales del índice JP
Morgan se publicarán al cierre del
día en Nueva York", adelantó en-
tonces, dejando en ascuas y en un
alto nivel de confusión al conjun-
to de los operadores financieros
criollos que debieron esperar a la
tarde para que se aclararan los
tantos.

Efectivamente, pasadas las
16.30 de ayer el banco informó lo
que el Gobierno había adelantado
horas antes: "El problema de fon-
do ya ha sido resuelto. Las páginas
en tiempo real reflejan los valores
corregidos y, como siempre, los
niveles oficiales se publicarán hoy

al final del día", indicó. Seguida-
mente, la agencia Reuters indicó
que el nivel del EMBI Argentina
había bajado a 561 puntos.

Dato y realidad
Más allá de las idas y vueltas en-
tre ambas cifras, 454 o 561, el
riesgo país viene bajando rápi-
damente y ya rompió la barrera
de los 600 puntos, una suerte de
hito establecido por algunos pa-
ra señalar el momento preciso
en que el cepo cambiario debe-
ría levantarse. El Gobierno no
comparte esa tesis, que estable-
ce otras condiciones para que

El dólar blue registró este martes
su primera alza del año, a $1.195
para la compra y $1.215 para la
venta.

Fue consecuencia de una ma-
yor demanda de divisas en medio
de las vacaciones de verano, así
como reflejo de un día de confu-
siones en torno del nivel del ries-
go país argentino.

El spread con el mayorista se
ubica en 17,3%.

El billete paralelo viene de ce-
rrar el 2024 con una suba de 20%
(+$205) frente a una inflación que
sería del 120% en el total anual,
según las estimaciones. Pero solo

en diciembre dio un salto de
9,8%, el más alto desde junio.

En la primera semana de 2025,
este tipo de cambio anotó una ba-
ja de $10 (-0,8%).

En el mercado oficial de cam-
bios, el dólar mayorista subió 50
centavos a $1.036.

El dólar MEP se mantiene a
$1.164,50, por lo que la brecha
con el oficial se ubica en 12,4%.

En tanto, el contado con liqui-
dación (CCL) cede a $1.184,22 y el
spread con el oficial se posiciona
en 13,9%.

El dólar tarjeta o turista, y el dó-
lar ahorro (o solidario) operó a
$1.372,15.

Finalmente, el dólar cripto o
Bitcoin cotiza a $1.201.

El día de euforia entre operadores libertarios fue en realidad una jornada de confusión entre operadores 
financieros, lo que terminó empujando los dólares hacia arriba. ¿Qué pasó en un martes bizarro, 
en el que JPMorgan se equivocó -o no tanto-?

El dólar blue anotó su primera suba del año: cuáles son las perspectivas

esa eventualidad suceda, aun-
que el mensaje que dejó la firma
del REPO de deuda de la semana
pasada no deja lugar a dudas: el
riesgo país debería ubicarse cer-
ca de 450 puntos básicos, si de
hecho existen operadores finan-
cieros calificados como bancos
internacionales o fondos globa-
les de inversión que de hecho es-
tán dispuestos a prestar dinero
al país a una tasa apenas 4,5%
por encima de la que ofrecen los
bonos estadounidenses. 

De allí el entusiasmo que el
propio Gobierno se encargó de
mostrar, a pesar de aclarar el
error momentáneo del índice del
JP Morgan. Tanto el presidente
Milei como el vocero presiden-
cial, Javier Adorni, mostraron eu-
foria en redes sociales, que se
contagió relativamente al merca-
do bursátil, que mostró leves mo-
vimientos en consonancia (el
Merval trepó 0,70% y algunas lí-
deres duplicaron ese índice),
aunque no así a los mercados
cambiarios, donde tanto las coti-
zaciones del dólar blue como el
MEP mostraron leves subas.

Explicación técnica
"El reciente rally estaría impulsa-
do por la tesis de reversión de flu-
jos. En julio del año pasado (fecha
previa de pago), la deuda sobera-
na exhibió retornos de hasta 4%
en un escenario local e interna-
cional poco alentador", destacó
PPI Inversiones. 

Tanto es así que el riesgo país
mostraba el 23 de agosto pasado
un nivel por encima de los 1.500
puntos básicos, casi tres veces
más que el nivel exhibido actual-
mente, lo cual confirma efectiva-
mente la reversión del flujo de
capital.

"La profundización en la caída
del riesgo país se da en la semana
del pago de cupones y amortiza-
ciones de (bonos) Globales y Bo-
nares el jueves, tras la cual cree-
mos que parte del flujo podría ser
reinvertido en los mismos bonos,
impulsando aún más la compre-
sión de spreads", dijeron desde el
Grupo SBS, anticipando de este
modo lo que ya es un secreto a
voces en todo el mercado: el ries-
go país seguirá bajando y previsi-
blemente, hará lo propio la coti-
zación del dólar MEP.
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L
a recaudación impositiva
provincial de Córdoba cre-
ció en términos reales en di-

ciembre, amplió el estrecho mar-
gen de aumento que ya había su-
mado en noviembre pasado y
consolida de este modo un sen-
dero financiero de moderada
tranquilidad para el inicio del
año fiscal 2025 para la adminis-
tración encabezada por Martín
Llaryora. 

Los recursos totales del mes de
diciembre de 2024 ascendieron a
$591.550 millones, una cifra muy
cercana a los $592.590 millones
de noviembre pasado. Si se des-
cuenta la inflación del período, la
recaudación total de diciembre
muestra un crecimiento real de
cinco por ciento. Se trata enton-
ces del segundo mes de creci-
miento en términos reales, des-
pués de muchos meses de caída
registrados entre 2023 y 2024, ver-
daderos años perdidos en térmi-
nos fiscales.

El dato general explica el apuro
del Gobierno provincial por lan-
zar un ambicioso plan de obras
públicas, puesto en marcha en
las últimas horas con la convoca-
toria a licitaciones por casi 130
mil millones de pesos en inver-
sión pública.

El análisis del informe oficial
de los números ingresados por la
provincia revela que las trayec-
torias de recursos difieren bas-
tante cuando se tiene en cuenta

el origen de los fondos. Por el la-
do de los recursos de origen pro-
vincial, se presenta un aumento
de 10% real, traccionada por lo
ocurrido en los impuestos patri-
moniales y de Sellos.

En contraste, los impuestos re-
lacionados con la actividad eco-
nómica, el impuesto sobre los In-
gresos Brutos (el más importante,
que explicó en diciembre 75% de
la recaudación propia), muestra
una caída real interanual de uno
por ciento, dato negativo que se
viene registrando desde que Ja-
vier Milei asumió la primera ma-
gistratura nacional, con un ul-
traortodoxo plan de ajuste y esta-
bilización que carece de progra-
ma productivo. 

Sellos, el otro impuesto relacio-
nado con la actividad económica,
con una participación de 10% en
la recaudación propia del mes de
diciembre, mostró un aumento
de 29% interanual en términos re-
ales, aunque los analistas consul-
tados por este diario lo relaciona-
ban con un fenómeno exclusiva-
mente sectorial: la venta de autos
y otros bienes durables, apalan-
cada por el regreso del crédito
bancario a partir de la brutal baja
de la inflación y las tasas.

Los impuestos patrimoniales,
con una participación de seis por
ciento en la recaudación de origen
provincial del mes de diciembre,

crecieron también 29% en térmi-
nos reales respecto de diciembre
de 2023.

En el caso del Inmobiliario, pre-
sentó un aumento real interanual
de 15%, mientras que el Automo-
tor reflejó uno del orden de 63%
en términos reales.

Los recursos de origen nacio-
nal, con un crecimiento real de
dos por ciento interanual, repre-
sentaron en diciembre alrededor
de 60% de los recursos totales de
la Provincia, proviniendo su ma-
yor parte de la coparticipación de
IVA y Ganancias.

El IVA neto de devoluciones
muestra un aumento interanual
de uno por ciento en términos re-
ales. Por su parte, la recaudación
de Ganancias, presenta un au-
mento real del orden de 11%. El
primero sorprende por su positi-
vidad, después de un año carac-
terizado por una profunda rece-
sión y una brutal disminución del
consumo y las ventas en los co-
mercios. "Aunque muy leve, el
aumento en el goteo de ingresos
nacionales derivados del IVA re-
vela que hay sectores que co-
mienzan a mostrar mejoras y a
salir de la recesión, aunque haya
otros que siguen en zona de sue-
ño profundo", explicó a este dia-
rio un consultor acostumbrado a
seguir los movimientos de las
planillas fiscales. 

En diciembre, la recaudación en Córdoba creció por
segundo mes consecutivo y lo hizo en 5%, después 
de un mes previo en que se había ampliado 1%. 
Los recursos de origen provincial, traccionados 
por los impuestos patrimoniales y de Sellos, 
están creciendo a dos dígitos y el dato es notable

Los ingresos mejoran 
y tranquilizan el inicio 
de año de Llaryora

El jefe de Gobierno porteño
anunció la reducción y elimina-
ción de tasas e impuestos munici-
pales, poniendo en agenda una
merma de la presión impositiva.

El Gobierno porteño, por me-
dio de Jorge Macri, anunció una
reducción de la presión impositi-
va para los vecinos de CABA con
un paquete fiscal preparado para
achicar y eliminar cargos y tasas
en los próximos meses. El anun-
cio, realizado por el propio jefe de
Gobierno, apunta a un universo
de 530.000 personas compuesto
por comerciantes, jubilados y
monotributistas y se constituye
en un mensaje directo a la Casa
Rosada, que habla de bajar im-
puestos pero nada hace al respec-
to. Al mismo tiempo, problemati-
za al resto de las administraciones
provinciales para que avancen en
el mismo sentido. 

Entre los más destacados, Ma-
cri anunció la creación de un sis-
tema de devolución exprés de sal-
dos de hasta dos millones de pe-
sos para quienes tributan Ingre-
sos Brutos. Así, el tiempo de espe-
ra para la devolución de lo reteni-
do se reduciría de tres meses a tan
solo tres días, suponiendo un be-
neficio económico para los con-
tribuyentes en el contexto infla-
cionario.

Por otra parte, el Gobierno por-
teño anunció la exención del pa-
go de ABL para jubilados y pen-
sionados. El beneficio sería apli-
cado a aquellos que cobren me-
nos de cuatro jubilaciones míni-
mas y cuyas propiedades no
superen el valor de 40 millones de
pesos.

Además, Macri aseguró que se
reducirán las alícuotas de Ingre-
sos Brutos para trabajadores in-
dependientes de servicios no pro-
fesionales. Así, peluqueros, plo-
meros o electricistas podrían in-
cluso no pagar el tributo en caso
de que facturen anualmente por
debajo de 6,4 millones de pesos.

Por otra parte, el intendente de
la Capital Federal destacó la re-
ducción a cero por ciento del im-
puesto al Sello en varios casos.
Entre ellos, los contratos de alqui-

ler con destino turístico o comer-
cial, leasing de vehículos y las
transacciones de viviendas por
menos de 205 millones de pesos.

Respecto al monotributo, Ma-
cri aseguró que la ciudad trabaja
para conectar con ARCA y resol-
ver un régimen simplificado que
unifique el cobro de las tasas lo-
cales con las nacionales. Así, CA-
BA tendría como objetivo un sis-
tema integrado facilitando el ac-
ceso al pago para los vecinos. En
ese orden, la ciudad también ten-
dría previstas medidas respecto al
RIGI y el blanqueo de capitales.
La intención del oficialismo por-
teño es adherir localmente a am-
bas medidas previstas por la ley
“Bases”, a las cuales varias pro-
vincias ya ingresaron con leyes
propias. Por último, Macri anun-
ció el inicio de una moratoria ge-
neralizada sobre los tributos por-
teños. Ésta podría incluir una
condonación de intereses resarci-
torios y punitorios, aliviando la
carga fiscal sobre deudas que se
puedan haber acumulado con el
tiempo.

Incómodo para Milei
Los anuncios del Gobierno por-
teño sobre el inicio del ciclo fis-
cal 2025 llegan para marcar una
importante diferencia con la ges-
tión libertaria en la Rosada. En
medio de las tensiones conoci-
das entre el oficialismo y el PRO,
Macri eligió empujar a la agenda
una reducción de la presión im-
positiva tras un año de un ajuste
sin precedentes. 

Mientras tanto, en el Gobierno
nacional todavía no suenan cam-
panas que indiquen la llegada de
una merma de la presión fiscal. Se
trata de una promesa central de
campaña del presidente Milei,
quien por el momento debería es-
perar por el orden de prioridades
que ocupa el superávit, como ele-
mento central del dominio infla-
cionario y macroeconómico. Así,
y en un año electoral, Macri apli-
có algo de presión que se condice
con el estado actual de las relacio-
nes entre los gobiernos libertario
y porteño.

Paquete fiscal de CABA
tensiona con Milei

ARCHIVO

Javier De Pascuale

jdepascuale@comercioyjusticia.info
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L
os despachos de cemento
cayeron en todos los meses
de 2024, en términos inter-

anuales, y acumularon un de-
rrumbe de 23,9% durante todo el
año pasado. Sucedió en el marco
de la paralización de la obra pú-
blica y la profunda crisis que atra-
vesó el sector de la construcción,
fundamentalmente en los prime-
ros meses del Gobierno de Javier
Milei.

Según datos de la Asociación de
Fabricantes de Cemento Portland
(AFCP), en diciembre último se
despacharon 764.708 toneladas,
5,4% menos que en el mismo mes
de 2023. Asimismo, la cifra fue
11,9% inferior a la de noviembre
de 2024, aunque en este caso la
merma tiene un estrecho vínculo
con cuestiones estacionales. Des-
contando este factor, el econo-
mista Salvador Vitelli estimó una
leve mejora mensual de 0,7%.

Con estos números, el acumu-
lado anual dio como resultado un
despacho de 9.494.332 toneladas,
el dato más bajo de la serie repor-
tada por AFCP, que comienza en
2019. En materias de comercio

exterior de cemento, las exporta-
ciones totalizaron unas 61.157 to-
neladas anuales (-0,6% inter-
anual), mientras que las importa-
ciones representaron apenas
unas 4.698 toneladas, aunque con
un fuerte crecimiento de casi
80%.

Matías Cattaruzzi, analista de la
consultora de inversiones Adcap,
remarcó en su cuenta de X que
"con sobre stock, alto precio de
construcción y sin obra pública se
sigue en mínimos".

Recordemos que la construcción
fue el sector más afectado por la
recesión que se agudizó con la de-
valuación de diciembre de 2023 y
el camino que el Poder Ejecutivo
tomó para reducir el déficit fiscal.
Desde el pico de agosto de 2023 y
hasta septiembre de 2024, el rubro
perdió más de 88.000 puestos de
trabajo registrados. Además, el úl-
timo dato del Indec sobre su activi-
dad arrojó un desplome del 24,5%
interanual en octubre pasado.

Venta de insumos, también en rojo
La venta de insumos para la cons-
trucción también muestra núme-

ros en rojo: cerró 2024 cayendo en
diciembre 6,6% en forma inter-
anual y 1,2% con relación a no-
viembre en forma desestacionali-
zada, según el Índice Construya
(IC).

Este indicador mide la evolución
de los volúmenes vendidos al sec-
tor privado de los productos para
la construcción que fabrican las
empresas que lo conforman

"Durante 2024 se vio una reduc-
ción de las ventas de materiales
para la construcción con algunos
meses de repunte. Creemos que el
proceso de recuperación será len-
to y estará asociado a la reactiva-
ción de las obras privadas, traccio-
nado principalmente por la expan-
sión del crédito hipotecario y la
búsqueda de inversión en ladri-
llos”, señalaron desde Construya

De esta forma, el acumulado de
enero-diciembre de 2024 cerró
27,2% por debajo del mismo perío-
do del año anterior.

La merma está impactada por la
eliminación de la obra pública y
por un aumento de los costos en
dólares que ralentiza los nuevos
proyectos.
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El déficit bilateral en el comercio
con Brasil se amplificará en 2025
y probablemente supere
US$3.000 millones, de acuerdo
con proyecciones de la consulto-
ra Abeceb.

"Para 2025 esperamos que el
déficit bilateral se amplifique sig-
nificativamente y que probable-
mente supere los US$3.000 mi-
llones", indicó Abeceb. 

Estimó que el año próximo las
importaciones provenientes de
Brasil difícilmente crezcan me-
nos de 30% (a US$18.500 millo-
nes como piso) y las exportacio-
nes subirán pero a menor ritmo
(+12% a cerca de US$15.500 mi-
llones).

La consultora proyectó que la
recuperación de la actividad, el
consumo y la inversión en la Ar-
gentina será un factor crucial en
el aumento del déficit comercial
bilateral.

"Siempre estructuralmente so-
mos deficitarios con Brasil y es
de esperar que un rebote impor-
tante de las importaciones en ge-
neral y del país vecino en parti-
cular, en un contexto de elimina-
ción del impuesto país y un peso

argentino que se ha apreciado
significativamente frente al real
brasileño", detalló.

Las tensiones de origen fiscal
en Brasil que están llevando a un
fuerte debilitamiento de su mo-
neda, el real, podrían exacerbar
aún más el aumento del déficit
comercial bilateral. 

La depreciación del real brasi-
leño juega a favor de un saldo co-
mercial más favorable a Brasil al
aumentar la competitividad bra-
sileña.

En 2024, la balanza bilateral
con Brasil terminó con un rojo de
US$308 millones, que marca una
mejora sustancial si se compara
con el déficit de US$4.714 millo-
nes acumulado en 2023. 

Por su parte, en diciembre, Ar-
gentina registró un leve déficit
con Brasil de US$52 millones, la
sexta cifra negativa en el año.

La reducción del déficit se ex-
plica principalmente por una ca-
ída de los valores importados en
US$2.821 millones a US$13.891
millones (-16,9% vs 2023), mien-
tras que las exportaciones contri-
buyeron con una suba de
US$1.585 millones (+13,2%). 

Con Brasil se perderá plata
este año y será mucha, dicen

El sector sigue en crisis: los despachos de cemento cayeron en todos los meses
de 2024 y acumularon un derrumbe importante. Fue el peor dato desde que 
la cámara de empresas reporta esta información. La paralización de la obra
pública hizo estragos 

Desplome del sector 
construcción: cayeron 24%
las ventas de cemento

ARCHIVO
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E
n diciembre de 2024, en la
ciudad de Córdoba, se regis-
traron variaciones interanua-

les (relativas a diciembre de 2023)
del precio de venta en dólares por
metro cuadrado de casas, departa-
mentos y oficinas del 0,6%, 11,4% y
8,1%, respectivamente.

Ésta es una de las conclusiones
a las que arribó el relevamiento
de precio de propiedad y alquile-
res, resultado de un trabajo con-
junto entre la Universidad de San
Andrés y Mercado Libre para el
seguimiento del mercado inmo-
biliario en la ciudad de Córdoba. 

Con este fin, se utilizan todos
los datos de publicaciones en la
plataforma desde 2017, que per-
mite hacer un seguimiento de
precios por localidad y por tipo de
propiedad. 

En este marco y considerando
el stock de publicaciones activas,
entre otras conclusiones, el infor-
me arrojó que en diciembre de
2024, el precio mediano de venta
en dólares por m2 en Córdoba de
casas, departamentos y oficinas
presenta variaciones de -0,2%,
0,9% y dos por ciento, respectiva-
mente, relativas a noviembre de
2024. 

Si se expande el análisis por
aglomerado geográfico en Córdo-
ba (esto es, distinguiendo entre
Norte, Sur, Este, Oeste y Centro),
se observó que la mayor caída

interanual del precio mediano de
venta en dólares por m2 de casas
ocurrió en Córdoba Oeste, siendo
ésta de -3,7%.

En cuanto a departamentos, la
mayor variación interanual de di-
cho precio se registra en Córdoba
Oeste, con una subida de 26,8%.
Por su parte, en el caso de ofici-
nas, la mayor variación se obser-
vó en Córdoba Este, con una caí-
da del -11,7%. 

Por otro lado y respecto a los al-
quileres, considerando el stock de
publicaciones de alquiler activas
de la ciudad de Córdoba, en di-
ciembre de 2024, respecto a no-
viembre de 2024, las variaciones
del precio mediano de los alquile-
res por m2 en precios corrientes
de casas, departamentos y ofici-
nas de Córdoba ha sido de 9,5%,
8,3% y 7,1%, respectivamente. 

Si el análisis se hace por aglo-
merado geográfico en Córdoba
(esto es, distinguiendo entre Nor-
te, Sur, Este, Oeste y Centro), y
considerando solo aquellos aglo-
merados para los que disponían
datos suficientes, en relación a los
departamentos, se observaron
variaciones intermensuales de
este precio del 7,2% en Córdoba
Norte, 9,9% en Córdoba Centro,
10% en Córdoba Este y 6,9% en
Córdoba Oeste. 

Entre otras conclusiones, el rele-
vamiento destacó que en diciembre

de 2024, la oferta de propiedades en
alquiler aumentó considerable-
mente en Córdoba. 

“Al comparar con noviembre
de 2023, el último mes en donde
estuvo vigente la ley de alquileres,
se observaron incrementos en la
oferta de casas y departamentos
del 25,1% y 61,5%, respectiva-
mente. Estos incrementos podrí-
an estar relacionados con los
cambios legislativos y su posible
efecto en la disposición de los
propietarios para ofrecer sus in-
muebles en alquiler”, destacaron
desde ambas entidades.

Finalmente y en cuanto al índi-
ce de confianza del mercado, el
documento destacó que compa-
rando la evolución de los precios
de venta por metro cuadrado
(stock) en un mes dado respecto
al precio mediano móvil del total
de avisos de los últimos seis me-
ses, podemos identificar zonas
calientes (precios en alza), zonas
frías (precios a la baja) o neutras.
Este análisis es importante por-
que nos permite sacar conclusio-
nes sobre la evolución esperada
futura de dichos mercados. 

“De esta forma, en diciembre
de 2024, el mercado de casas a la
venta se encuentra en alza desde
octubre de 2024, mientras que el
mercado de casas se encuentra
en alza desde diciembre de 2023”,
concluyeron.

ZONAS. La mayor variación interanual se registró en Córdoba Oeste.

En la última entrega de Zona de
Debate, organizado por Zona-
prop, el periodista especializado
en real estate, Juan Fernández
Mugica, dialogó con Gabriela
Goldszer, directora de Ocampo
Propiedades, Alejandra Gonzá-
lez, titular de Justevila y Martín
Boquete, socio de Toribio Achá-
val sobre los vaivenes en el mer-
cado inmobiliario durante 2024
y las expectativas para 2025. 

Según los invitados de esta
edición, durante 2024, el merca-
do inmobiliario se vio impacta-
do a raíz del dictado de diferen-
tes normas que tenían como ob-
jetivo impulsar su crecimiento.
La oportunidad de acceder a
créditos hipotecarios y la posi-
bilidad de adherirse al Régimen
de Regularización de Activos
fueron dos de las medidas que
alentaron a un cambio de ten-
dencia y, consecuentemente,
abrieron las puertas para su des-
arrollo. 

En este escenario de transi-
ción, Boquete sostuvo: “Hubo
un cambio de idioma, lo que ge-
neró una sensación de optimis-
mo y ganas de emprender tanto
en el consumidor como en
quienes ofrecen productos in-
mobiliarios”.

De acuerdo con los avisos pu-
blicados por anunciantes en Zo-
naprop, la cantidad de búsque-
das para la compra creció un
83% en comparación al año an-
terior, mientras que la demanda
de alquileres está 9% por enci-
ma del nivel de hace un año. 

“Este año todos los inmuebles
fueron un poco más demanda-
dos que el año pasado. Algunos
tuvieron un incremento de acti-
vidad mayor, otros menor pero
todos se volcaron a mayor canti-
dad de operaciones y un mejor
nivel de precios”, explicó el so-
cio de Toribio Achával. 

Por su parte, Goldszer explicó:
“Si bien el conjunto de todas las
medidas económicas fueron
importantes para reactivar el
mercado de real estate, los cré-
ditos hipotecarios fueron los de
mayor relevancia. El crédito es
lo que más atrae. Esta tendencia
de que el consumidor se anime

a los créditos es lo que el sector
necesita para poder desarrollar-
se porque un país sin crédito es
muy difícil que crezca”. 

Valores de mercado
En relación a los precios del
mercado, Goldszer aseguró que
“se convalidaron valores que no
se venían convalidando. Por
ejemplo, valores de más de
8.000 dólares/m2. Es decir, se
están recuperando precios de
otras épocas, lo cual genera mu-
cho optimismo también en los
desarrolladores de ese tipo de
producto”. 

La directora de Ocampo agre-
gó que “los proyectos que tienen
unidades más chicas y de menor
superficie son los que más flu-
yen en la venta para el inversor
que ve la posibilidad de rentarlo.
Se volvió a convertir en una en
una posibilidad de inversión”. 

De acuerdo al index realizado
por Zonaprop, en la ciudad de
Buenos Aires, el costo de cons-
trucción medido en dólares su-
bió 42,1% en 2024, factor que
impulsa el incremento en los
precios de unidades en pozo
(2.772 dólares/m2) y a estrenar
(2.749 dólares/m2).

En este sentido, González re-
marcó que “el valor de los inmue-
bles a estrenar sigue bajo, todavía
hay un 30% por recuperar. Algu-
nas constructoras quieren subir
los precios porque el costo de
construcción en dólares subió
pero todavía el mercado no los
convalida y si un edificio sube el
valor, se estanca en dólares”.

Asimismo, la titular de Juste-
vila explicó que “los edificios
que tienen unidades termina-
das para la venta con entrega in-
mediata están más baratas que
las de pozo. Entonces se están
vendiendo las últimas unidades
que quedan de cada uno de esos
emprendimientos terminados.
Eso es porque el desarrollador
construyó con otro valor”.

Aún así, Boquete concluyó
que “es mejor tener metros cua-
drados que tener dólares, ya sea
para alquilar, comprando en po-
zo para después revender o mis-
mo un usado. Cualquier inmue-
ble que tenga demanda es mejor
que tener dólares guardados”.

En cuanto a la expectativa pa-
ra 2025 Boquete opinó que “la
demanda se va a multiplicar. Si
bien estamos todos contentos
porque hay más hipotecas y
ayuda a vender, hoy son inci-
pientes en términos de cantidad
de operaciones. La vedette del
año que viene va a ser la finan-
ciación, y los emprendimientos
van a crecer en volumen de ven-
ta, tanto los de pozo, los de
construcción e incluso los ter-
minados”.

Referentes del sector 
exponen sobre 
expectativas del mercado
inmobiliario para 2025

Ello, según el relevamiento del valor de la propiedad y los alquileres 
elaborado por la Universidad de San Andrés y Mercado Libre

BALANCE. También realizaron 

un balance sobre los vaivenes

de la industria en 2024.

El precio de venta en dólares 
de los departamentos de 
Córdoba aumentó 11,4%

ARCHIVO
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L
a Cámara Contencioso-admi-
nistrativa de Segunda Nomi-
nación de Córdoba resolvió

hacer lugar parcialmente a la de-
manda planteada por M. A. B., hija
divorciada e incapacitada para el
trabajo, contra la Caja de Jubilacio-
nes, Pensiones y Retiros de Córdo-
ba. La actora solicitaba el reconoci-
miento de una pensión derivada del
fallecimiento de su madre, quien la
sostenía económicamente hasta su
deceso, alegando su incapacidad la-
boral certificada y su dependencia
económica de la causante.

La entidad previsional provincial
había rechazado inicialmente la so-
licitud argumentando que su con-
dición de divorciada no estaba con-
templada en la normativa aplicable
para acceder al beneficio. Además,
sostuvo que no se encontraba acre-
ditada la dependencia económica
de la actora respecto de su madre y
que la percepción de un beneficio
previsional nacional por parte de la
demandante reforzaba su postura
de denegación.

El tribunal, integrado por las vo-
cales Susana Sosa y María Puigdeli-
boll, analizó la cuestión y concluyó
que los argumentos esgrimidos por
la Caja resultaban insuficientes para
rechazar la solicitud de la pensión.

Condición
Según la resolución, la condición
de divorciada de la actora no puede
ser el único criterio para determi-
nar la concesión del beneficio, es-
pecialmente en casos que presen-
tan circunstancias particulares co-
mo el de autos. Asimismo, las ma-
gistradas destacaron que el análisis

del caso no debe limitarse a una in-
terpretación literal y restrictiva de
las normas previsionales, sino que
debe considerar de manera integral
los principios y objetivos de la legis-
lación en su totalidad.

La cámara hizo hincapié en la de-
finición del estado de necesidad es-
tablecido en el artículo 36 de la ley
N° 8024, según el cual se considera
que un derechohabiente estuvo a
cargo del causante cuando su situa-
ción económica se ve afectada de
manera esencial por la ausencia de
aportes del fallecido.

Este principio, según las juezas,
impone una valoración más amplia
que contemple la carencia de re-
cursos personales, las dificultades
particulares de subsistencia y el
desequilibrio generado en la eco-
nomía de la solicitante tras el falle-
cimiento de la causante.

Análisis
El análisis de las pruebas incorpo-
radas, tanto documentales como
testimoniales, resultó clave para la
decisión del tribunal. En primer lu-
gar, se constató que M. A. B. posee
una incapacidad certificada que li-
mita su autonomía y capacidad pa-
ra valerse por sí misma. Este extre-
mo fue acreditado mediante el cer-
tificado de discapacidad emitido
por la Junta Evaluadora del Hospi-
tal San Roque, que detalló diagnós-
ticos relacionados con trastornos
de la movilidad y otras patologías
neurológicas. Además, la docu-
mentación médica proveniente de
la Clínica Vélez Sársfield y el Hospi-
tal Raúl A. Ferreyra respaldó la gra-
vedad de su estado de salud.

Por otra parte, las pruebas de-
mostraron que la actora dependía
económicamente de su madre al
momento del fallecimiento de esta
última, no habiendo recibido nin-
gún tipo de prestación por parte de
su ex cónyuge, lo que refuerza la ne-
cesidad de atender a su situación de
vulnerabilidad económica.

El tribunal destacó que la condi-
ción de divorciada de la actora no
puede interpretarse como un im-
pedimento para acceder al benefi-
cio, más aún cuando se encuentra

acreditado que no percibe recursos
suficientes para su subsistencia.
Asimismo, se concluyó que el bene-
ficio previsional nacional que reci-
be la actora no resulta incompatible
con el derecho reclamado, siempre
y cuando opte por renunciar al mis-
mo al momento de percibir la pen-
sión provincial.

En su resolución, la cámara seña-
ló que la finalidad de la normativa
previsional es garantizar un mínimo
de protección social a los derecho-
habientes en situaciones de vulne-
rabilidad económica y dependen-
cia. Por ello, resulta imprescindible
considerar las particularidades del
caso concreto y no aplicar una in-
terpretación rígida de los requisitos
legales que obstaculice el acceso a
derechos fundamentales. Las juezas
enfatizaron que el acceso a las pres-
taciones previsionales debe anali-
zarse bajo un criterio de razonabili-
dad, atendiendo no solo a la norma-
tiva vigente, sino también a los prin-
cipios de equidad y justicia social.

Derecho
Finalmente, la cámara resolvió ha-
cer lugar parcialmente a la deman-
da interpuesta por M. A. B., recono-
ciendo su derecho a percibir la pen-
sión derivada del fallecimiento de
su madre. La sentencia establece
que el beneficio deberá otorgarse a
partir del momento en que la acto-
ra opte por dicha prestación, con la
condición de renunciar al beneficio
previsional nacional que actual-
mente percibe. Las costas del pro-
ceso fueron impuestas por el orden
causado, en virtud de lo dispuesto
por el artículo 70 de la ley N° 8024.

Este fallo representa un avance
significativo en la interpretación de
las normas previsionales, subra-
yando la importancia de adoptar
un enfoque integral y equitativo en
la resolución de conflictos que in-
volucran derechos de personas en
situación de vulnerabilidad. Ade-
más, refuerza la necesidad de valo-
rar las particularidades de cada ca-
so y garantizar el acceso a presta-
ciones que permitan a los benefi-
ciarios una subsistencia digna en
contextos de necesidad extrema.

La Corte Suprema de Justicia de
la Nación se expidió reciente-
mente sobre el momento en que
una queja debe considerarse for-
malmente interpuesta. En la cau-
sa “Chaves, Rafael Gustavo c/
Aseguradora de Riesgos del Tra-
bajo Liderar SA y otros s/ acci-
dente - ley especial”, el Máximo
Tribunal resolvió, por unanimi-
dad, que el acto de interposición
se materializa cuando el escrito
respectivo y la documentación
requerida por reglamentación
son incorporados al sistema in-
formático.

Los ministros Horacio Rosatti,
Carlos Rosenkrantz, Juan Carlos
Maqueda y Ricardo Lorenzetti
coincidieron en que resulta irre-
levante el momento en que el re-
currente despachó el correo elec-
trónico solicitando la habilita-
ción del expediente. Con esta de-
cisión, desestimaron la revocato-
ria presentada por la representa-
ción letrada de una aseguradora
de riesgos del trabajo (ART), que
había cuestionado la extempora-
neidad de un recurso de hecho.

Momento
Esta postura no es novedosa en la
jurisprudencia de la Corte. En
mayo pasado, en el precedente
"Sueldo", los magistrados ya ha-
bían establecido que el momento
relevante para considerar una
queja como interpuesta es cuan-
do se incorporan al sistema infor-
mático tanto el escrito como la
documentación pertinente. En
esa oportunidad, también sostu-
vieron que el despacho del co-
rreo electrónico por parte del re-
currente no tiene incidencia en el
cómputo del plazo.

La Corte fundamentó su deci-
sión invocando las acordadas 4 y
12 de 2020, que regulan el expe-
diente digital en el marco del Po-
der Judicial. Estas normas esta-
blecen las pautas sobre la vali-
dez de las presentaciones elec-
trónicas y las responsabilidades
de las partes en la correcta carga
de los documentos en el sistema

informático. Al desestimar la re-
vocatoria, el tribunal reafirmó
que los procedimientos deben
ajustarse estrictamente a estas
disposiciones, sin otorgar rele-
vancia al momento en que se re-
mite el correo electrónico solici-
tando la habilitación del expe-
diente.

Asimismo, el criterio adoptado
en el caso "Chaves" es consisten-
te con lo resuelto anteriormente
en el precedente "Robles". En esa
causa, la Corte determinó que
una queja es extemporánea si es
recibida después del plazo de
gracia previsto en el artículo 124
del Código Procesal Civil y Co-
mercial de la Nación. Nueva-
mente, se consideró irrelevante
la fecha en que el recurrente des-
pachó el escrito mediante correo
electrónico, destacando que el
plazo para interponer la presen-
tación directa es perentorio y so-
lo adquiere eficacia cuando el
cargo es asentado en la Secretaría
correspondiente.

Posición
Con esta decisión, el Máximo Tri-
bunal reafirma su posición sobre
la importancia de los plazos pro-
cesales y la precisión en el cum-
plimiento de las normas relativas
al expediente digital. Este fallo no
sólo refuerza la interpretación
uniforme de las acordadas en
cuestión sino que también ratifi-
ca la necesidad de garantizar la
previsibilidad y la seguridad jurí-
dica en los procedimientos judi-
ciales, especialmente en un con-
texto en el que el uso de tecnolo-
gías digitales ha adquirido un pa-
pel central.

En conclusión, la Corte Supre-
ma continúa consolidando un
criterio estricto respecto de los
plazos procesales y la incorpora-
ción de documentación en el sis-
tema informático, subrayando
que estos elementos son deter-
minantes para garantizar la vali-
dez y la eficacia de las presenta-
ciones en el marco del expedien-
te digital.

La Corte aclaró aspectos
para las presentaciones 
de recursos de queja

Las probanzas 
resultaron coincidentes
y confirmatorias de la
minusvalía diagnosticada
en el certificado 
acompañado por la 
solicitante, sin que ello
resultara cuestionable
por la demandada

Revisan negativa de la Caja y otorgan
pensión a hija divorciada e incapacitada
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L
a Cámara 8ª en lo Civil y Co-
mercial de Córdoba, integra-
da por los vocales Gabriela

Lorena Eslava, Héctor Hugo Lien-
do y María Rosa Molina, resolvió
revocar la decisión de primera ins-
tancia que había rechazado el be-
neficio de litigar sin gastos solicita-
do por J. G. F. L. La decisión repre-
senta un análisis clave sobre el al-
cance del principio de acceso a la
justicia en casos de vulnerabilidad
económica.

En primera instancia, la solicitud
del beneficio había sido rechazada
por considerar que el solicitante
no acreditaba una situación de in-
digencia económica. La jueza basó
su negativa en la posesión de bien-
es como un inmueble a su nom-
bre, un teléfono celular iPhone,
una bicicleta de alta gama y en el
antecedente de un viaje a Europa.

Estos elementos, según la magis-
trada, reflejaban un nivel de vida
incompatible con la concesión del
beneficio. Sin embargo, esta pos-
tura fue cuestionada en la apela-
ción por el peticionante, quien ar-
gumentó que la valoración de los
bienes y su situación económica se
había realizado de manera errónea
e incompleta.

El solicitante, estudiante univer-
sitario sin ingresos regulares, sos-
tuvo que el inmueble a su nombre
no le generaba ningún beneficio
económico, ya que estaba ocupa-
do por su padre, quien cubría los
gastos asociados. Presentó prue-
bas documentales, como boletas
de servicios, y testimonios que res-
paldaban su posición, destacando
que estas pruebas no fueron im-
pugnadas por la contraparte.

Además, argumentó que bienes
como el teléfono celular y la bici-
cleta no podían ser considerados
indicativos de capacidad econó-
mica para afrontar los costos judi-
ciales. Respecto al viaje a Europa,

aclaró que había sido financiado
íntegramente por su familia, y que
la ayuda familiar no constituía un
ingreso regular o habitual.

La cámara analizó los agravios
presentados y concluyó que la re-
solución de primera instancia ha-
bía incurrido en errores al inter-
pretar los elementos probatorios y
al valorar la situación económica
del solicitante. En su resolución,
los vocales subrayaron que el be-
neficio de litigar sin gastos debe ser
interpretado de manera amplia,
atendiendo al principio de igual-
dad procesal y al derecho de de-
fensa en juicio. Señalaron que la
mera posesión de bienes no impli-
ca necesariamente la capacidad
económica para afrontar los costos
de un proceso judicial, especial-
mente en el caso de un estudiante
sin ingresos propios.

Énfasis
El tribunal enfatizó que el análisis
de la situación económica del soli-
citante debe ser integral y no limi-
tado a indicadores aislados como
la posesión de bienes materiales.
Asimismo, destacó que la ayuda
económica familiar no puede ser
considerada como un recurso ha-
bitual que habilite al solicitante a
afrontar los costos judiciales. Esta
interpretación, afirmó el tribunal,
se encuentra respaldada por la ju-
risprudencia dominante, que esta-
blece que la simple tenencia de
bienes no es un obstáculo para la
concesión del beneficio si se de-
muestra la imposibilidad de cubrir
los gastos del proceso.

La cámara también puso en va-
lor la importancia de la prueba
documental presentada por Fe-
rreyra Lammertyn, la cual no fue
objetada por la parte contraria.
Esto, a juicio del tribunal, reforzó
la credibilidad de los argumentos
del apelante respecto a la falta de

beneficios económicos derivados
de la posesión del inmueble a su
nombre. Por otro lado, el tribunal
consideró infundado el criterio de
la primera instancia que vinculó
la posesión de bienes de uso per-
sonal, como un teléfono celular y
una bicicleta, con la capacidad
económica del solicitante. Igual-
mente, se rechazó la considera-
ción del viaje al extranjero como
un indicativo de solvencia, dado
que este fue financiado por terce-
ros.

Costas
Finalmente, la cámara resolvió
conceder el beneficio de litigar sin
gastos a J. G. F. L., revocando así el
rechazo dictado en primera ins-
tancia. Las costas del proceso fue-
ron impuestas por el orden causa-
do, al no existir oposición por par-
te de la demandada en ninguna de
las instancias.

Esta decisión reafirma el carác-
ter fundamental del beneficio de
litigar sin gastos como una herra-
mienta para garantizar el acceso a
la justicia, especialmente en si-
tuaciones de vulnerabilidad eco-
nómica. El fallo subraya que la
evaluación de la situación econó-
mica de los solicitantes debe reali-
zarse con un enfoque integral y
equitativo, evitando interpreta-
ciones restrictivas que limiten el
ejercicio de derechos fundamen-
tales. Asimismo, establece un pre-
cedente sobre la irrelevancia de la
ayuda familiar o la posesión de
bienes de uso personal como ele-
mentos determinantes para dene-
gar el beneficio.

Con esta resolución, la cámara
reafirma el compromiso del Poder
Judicial con la igualdad de las par-
tes en el proceso y la tutela efectiva
de derechos, sentando un prece-
dente relevante para casos futuros
en materia de acceso a la justicia.

Conceden la dispensa para litigar sin gastos, que había sido rechazada 
en primera instancia al evaluar los bienes del peticionante

Análisis de la economía de quien
solicita un beneficio no debe 
limitarse a indicadores aislados

H
emos comenzado el año con una
muy buena noticia en materia de
Defensa de la Competencia.

En efecto, el pasado día 3 se publicó
en el Boletín Oficial la Disposición Nº
156/2024que modifica los criterios
técnicos que determinan en qué casos
las operaciones de concentración eco-
nómica notificadas conforme a la Ley
de Defensa de la Competencia podrán
tramitar conforme al Procedimiento
Sumario (Prosum).

¿Qué significa esto?
Significa que entre las operaciones

de compraventa de empresas que tie-
nen que someterse a autorización an-
te la Comisión Nacional de Defensa de
la Competencia (CNDC) son más las
que podrán acceder a un procedi-
miento más corto, más expedito.

Así, entre los criterios técnicos de
inclusión en el Prosum, se eleva hasta
50% la participación de mercado con-
junta que las empresas horizontal-
mente integradas pueden alcanzar
(anteriormente este umbral era de
35%), en la medida que el aumento
del Índice de Herfindahl-Hirschman
sea inferior a 150 puntos.

Además, se eliminan ciertos crite-
rios técnicos de exclusión del Prosum,
tales como que la operación suponga
la creación de determinado joint ven-
ture, o el paso de un control conjunto
a un control exclusivo en ciertos esce-
narios, entre otros.

En cualquier caso, siempre la CNDC
puede determinar que operaciones al-
canzadas inicialmente por Prosum re-
quieran un análisis más pormenorizado.

¿Por qué sería una buena noticia?
Una crítica que ya tiene varias dé-

cadas en esta materia es la extensión
que terminan teniendo los trámites de
aprobación de operaciones de concen-
tración económica. Lo que en otras la-
titudes lleva pocas semanas, en nues-
tro país terminan siendo varios meses
o incluso años.

Si bien es cierto que contamos
con la ventaja que esas aprobacio-
nes sean ex post, por lo cual no se
impide el closing de una operación,
la aprobación en cualquier caso
perfecciona el título de la operación.
Por lo cual, la innecesaria extensión
en el tiempo provoca “nerviosismo”
y costos adicionales.

Pero también es una buena noticia
por una cuestión más fundamental
que la duración en el tiempo. Esta dis-
posición lo que transpira es que la au-
toridad se va a concentrar en las ope-
raciones que puedan provocar mayo-
res preocupaciones en materia de de-
fensa de la competencia, ya expresan-
do que las restantes tendrán un trá-
mite expedito de aprobación.

Esto es fundamental por muchas
razones. Para la utilización adecuada
de recursos, por un mejor orden en el
cumplimiento de la política de com-
petencia, pero esencialmente por

concentrarse en las materias que ha-
cen a la esencia de la defensa de la
competencia.

Esto es, que el control sea la excep-
ción y no la regla, en cumplimiento
con los principios de libertad y legali-
dad de nuestro ordenamiento consti-
tucional.

Pero más allá de los aspectos
constitucionales que acomoda la dis-
posición, la realidad en esta materia
indica que las operaciones de concen-
tración prohibidas son muy pocas, y
las condicionadas son también limi-
tadas. Por lo cual, concentrar los re-
cursos en lo importante permite un
mejor cumplimiento de las políticas
de defensa de la competencia, que
también tienen su consagración cons-
titucional.

¿Qué se necesita de forma adicional
para que esto se cumpla?

Son varios los aspectos relevantes
necesarios para que Prosum sea una
realidad y se aceleren los plazos de
aprobación de las operaciones de con-
centración económica.

Desde nuestro lugar, creemos que
la CNDC está abocada a lograr los ob-
jetivos que ahora voy a detallar.

En primer lugar, continuar dismi-
nuyendo los plazos de tramitación de
las operaciones de concentración. Ese
es un claro objetivo de la actual CNDC
que notamos por nuestra práctica
profesional y sabemos que es un ca-
mino que la CNDC se propone a seguir
construyendo.

Otro aspecto relevante es que no se
cambien las definiciones de mercado
dependiendo de la operación. Es que
tras algunas décadas de control de
concentraciones económicas hoy con-
tamos con la ventaja de que en cier-
tos mercados hay jurisprudencia que
ha mantenido una coherencia en su
definición. Si como ha ocurrido en
otras composiciones de la CNDC se
van adaptando las definiciones de
mercado en virtud de las vicisitudes
que trae la operación en cuestión,
pierde toda virtualidad el Prosum da-
do que nunca se tendrá certeza si los
requisitos se cumplen, tal como el
mencionado de si 50% de la partici-
pación de mercado conjunta se alcan-
za o no. Por lo cual, mantener la ju-
risprudencia sobre definición de mer-
cado es esencial para poder determi-
nar si una operación está alcanzada
por Prosum.

Finalmente, también es primordial
que si se dan los criterios de Prosum
sea realmente excepcional y justifica-
do que la CNDC exija un control más
exhaustivo. De otro modo, pierde sen-
tido el Prosum.

Nuevamente destacamos que da-
mos bienvenida a la Disposición y nos
complace que la CNDC tenga en miras
un control limitado de concentracio-
nes económicas, comprendiendo que
es esencial para el cumplimiento de la
defensa de la competencia concen-
trarse solamente en las operaciones
que claramente anticiparían un efecto
negativo.

Defensa de la competencia: bienvenidos
los cambios en el proceso sumario

 Por Luis Diego Barry (*)

OPINIÓN

(*) Pérez Alati, Grondona, Benites & Arntsen
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Perspectivas 2030: ¿en qué sector trabajará 
la población joven dentro de cinco años?
Una investigación de la Cepal anticipó los principales 

cambios en el mercado laboral juvenil dentro del corto plazo

n una coyuntura de importantes
cambios tecnológicos y laborales,
la población más joven tiene ac-

tualmente incertidumbre respecto de
cómo serán los próximos años del mun-
do del trabajo. 

Al respecto de este interrogante, la
Comisión Económica para América La-
tina y el Caribe (Cepal) junto a Ayuda en
Acción realizaron una investigación que
permite vislumbrar cuáles serán las mo-
dificaciones del empleo a corto plazo y
cuál será el sector más elegido por quie-
nes dan sus primeros pasos laborales en
la región.

“En un contexto donde los empleos
tradicionales en agricultura y manufac-
tura se están reduciendo, la mayoría de
las y los jóvenes ingresará al sector servi-
cios, cuya expansión plantea serios des-
afíos de productividad e inclusión labo-
ral”, aseguró una nota de prensa de la
Cepal, al identificar las principales ten-
dencias halladas por el estudio. 

No obstante, el artículo también ad-
virtió de que aunque “a corto plazo, el
cambio de sectores laborales podría
ofrecer oportunidades de empleo for-
mal a la juventud de la región, también
existe el riesgo de que “a mediano plazo,

ante la falta de políticas públicas que se
anticipen a los impactos de estas trans-
formaciones, podría haber un aumento
en la precariedad laboral y el desempleo
juvenil”. 

En esta línea, se expresó Matías Fi-
gueroa, director del Programa Europa de
Ayuda en Acción. "Sin políticas públicas
específicas para mitigar estos riesgos, las
tasas de desempleo e inestabilidad labo-
ral podrían crecer, sobre todo ante el im-
pacto del cambio climático y otros pro-
cesos migratorios que intensifican la
competencia laboral en zonas urbanas”,
dijo. 

Porcentajes
En números, el estudio  reveló que en un
“escenario realista”, 70% de la la juven-
tud ocupada en 2030 se concentrará en
los servicios públicos y empresas
(34,6%), comercio (30,2%) y servicios
básicos (6,4%), mientras que un menor
porcentaje se ubicaría en manufactura
(13,3%), agricultura (8,2%) y construc-
ción (7,4%). 

“La rápida expansión del sector ser-
vicios, sin embargo, presenta un riesgo:
en ausencia de políticas adecuadas, po-
dría haber una presión al alza en las ta-
sas de desempleo y precariedad laboral
juvenil, especialmente en zonas urba-
nas”, se alertó. 

Por otro lado, también es importante
señalar que en la región -siempre según
el reporte presentado por estas entida-
des- el empleo juvenil dependerá en los

E

próximos años de “la capacidad de los
países para anticiparse a los cambios y
fortalecer su estructura productiva”.

“El desarrollo sostenible y la inclu-
sión social deben guiar las políticas de
empleo para la juventud de la región,
asegurando que esta generación tenga
oportunidades reales de crecimiento y
estabilidad”, indicó la nota de prensa
donde se consignan los principales re-

sultados de la investigación
“La juventud tiene el potencial de

ser un motor de cambio estructural en
América Latina. Es esencial que sus ne-
cesidades y aspiraciones se conviertan
en el centro de las políticas de desarro-
llo en la región para garantizar un futu-
ro laboral digno y sostenible,” añadió
por su parte  Mariana Huepe, editora
del estudio. 

C
onsiderando estos hallazgos,
la Cepal emitió un conjunto
de sugerencias para que sean

aplicadas por los estados. 
En resumen, la nota de prensa

recomienda los siguientes puntos
a trabajar en toda la región para
garantizar empleo juvenil digno y
de calidad. 

- Formalización del empleo ju-
venil. El estudio recomienda la
implementación de programas
orientados a reducir la alta tasa de
informalidad laboral que afecta a
las personas jóvenes de la región,
brindando protección social y
mejorando la calidad de los em-
pleos.

- Generación de empleos de
calidad. La promoción de empleo
juvenil debe enfocarse en sectores
de alto valor, con especial aten-
ción a servicios públicos, tecnolo-
gía y energías sostenibles, sectores
que ofrecen mayor estabilidad y
oportunidades de desarrollo.

- Reducción de las brechas de

género. Combatir las desigualda-
des de género en el mercado labo-
ral resulta esencial para garantizar
la inclusión de las mujeres jóvenes
en empleos de calidad, promo-
viendo la equidad en las oportuni-
dades.

- Fortalecimiento de sistemas
de información laboral. Dotar a
las personas responsables de la
elaboración de políticas públicas
y a la juventud de datos actualiza-
dos y fiables sobre el funciona-
miento del mercado laboral es
fundamental para facilitar su in-
serción laboral y mejorar la cali-
dad de sus empleos.

- Invertir en educación y for-
mación. Fortalecer los programas
de capacitación profesional y re-
forzar la calidad de la educación y
la formación técnica permitirán a
la juventud responder a las de-
mandas cambiantes del mercado
laboral, especialmente en un en-
torno de alta automatización y
transformación digital.

Recomendaciones de
Cepal para los Estados

FOCALIZACIÓN

E
n el marco de los datos
revelados por el estudio
de Cepal y Ayuda en Ac-

ción, los referentes institu-
cionales de ambas entidades
destacaron la importancia
de un rol activo de las políti-
cas públicas en relación a la
generación de empleo juve-
nil. 

De hecho, en la introduc-
ción del documento donde
se especifican los resultados
del estudio, la Cepal ya ad-
vierte la necesidad de inver-
sión en este sentido. 

“Las y los jóvenes son
agentes esenciales para el
cambio estructural que se re-
quiere para avanzar hacia un
desarrollo sostenible e inclu-
sivo. Sin embargo, para fo-
mentar este rol transforma-
dor, los países no pueden se-
guir haciendo más de lo mis-
mo”, indicó el texto.

“Se necesitan políticas in-
tegrales que incentiven la in-

clusión laboral de sus juven-
tudes: no basta con fomentar
su inserción laboral, sino que
esta inserción debe ser en
empleos productivos que
aseguren niveles adecuados
de remuneración y cobertu-
ra en protección social”, afir-
mó el reporte

“Si no se implementan
medidas para anticiparse a
estos cambios podría ocurrir
que el mayor número de jó-
venes buscando empleo
supere la demanda de em-
pleo existente, en particular,
en zonas urbanas (principa-
les receptores de nuevos tra-
bajadores)”, se advirtió , al
mismo tiempo que se preci-
só que “el desajuste entre
oferta y demanda  de empleo
podría profundizarse debido
a los procesos de automati-
zación, riesgo en el que la
población joven Por esto, en
la misma línea, se expresa-
ron las autoridades de las

dos organizaciones que rea-
lizaron la indagación.

“Invertir en la juventud es
lo más justo socialmente, pe-
ro también es lo más inteli-
gente para el futuro de la re-
gión. Esto requiere una con-
cepción integral de las políti-
cas hacia adolescentes y jó-
venes, trabajando activa-
mente para superar las bre-
chas existentes y reducir las
desigualdades”, indicó Matí-
as Figueroa, al referise a la
trascendencia de los hallaz-
gos y la relevancia de los re-
sultados del estudio

“Asimismo, es esencial
que las políticas enfocadas
en las juventudes incluyan la
participación de las perso-
nas jóvenes en la toma de de-
cisiones y en la formulación
de las políticas que les ata-
ñen”, concluyó por su parte
Andrés Espejo, oficial de
Asuntos Económicos de la
Cepal.

Las políticas públicas tienen un rol clave

DECLARACIONES
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Tres desafíos para 2025 de magistrados 
y funcionarios judiciales 
La tecnología y la independencia judicial son

los temas claves de este año que comienza

n nuevo ciclo comienza y las aso-
ciaciones y colegios profesionales
de Córdoba se encuentran deline-

ando sus objetivos para 2025.
En un contexto de importantes cam-

bios económicos, políticos, sociales y
tecnológicos, las agendas de las diferen-
tes profesiones se orientan a la actuali-
zación en nuevas tecnologías y la jerar-
quización de cada disciplina. 

En este sentido, se encuentra traba-
jando la Asociación de Magistrados y
Funcionarios Judiciales de la Provincia
de Córdoba, según pudo precisar a Vida
Profesional la presidenta de la entidad,
Silvana María Chiapero.

“La magistratura y el funcionariado
ha venido enfrentando grandes cambios
en su quehacer y es muy probable que
en los próximos años se potencien esas
modificaciones de la mano de los avan-
ces tecnológicos en general y en materia
de Inteligencia Artificial (IA) en particu-
lar, la que ha transformado sectores cla-
ves como el trabajo, la salud, las finan-
zas, y en general los modos de compor-
tarse de las personas en su cotidianei-
dad”, aseguró la autoridad institucional
al ser consultada por esta sección.

“Asistimos a una verdadera redefini-
ción de las interacciones y los procesos a

causa de la capacidad de esta tecnología
para aprender y actuar de manera autó-
noma. Ello responde a que en la última
década, la Inteligencia Artificial (IA) han
emergido no solo como un motor de in-
novación tecnológica, sino también co-
mo un catalizador de profundos cam-
bios en el tejido socioeconómico y le-
gal”, afirmó sobre la importancia que es-
te tema está teniendo no sólo en la agen-
da de la entidad sino en la labor diario
de quienes se desempeñan en este cam-
po. 

En este sentido, Chiapero destacó
que “los operadores jurídicos están lla-
mados a enfrentar el fenómeno con
apertura y flexibilidad abordando los re-
tos legales como oportunidades, para
proponer la reformulación del ordena-
miento para alinear más y mejor la tec-
nología con las nuevas necesidades so-
ciales y legales”.

Asimismo, puntualizó que “en el ám-
bito del derecho y la justicia, la IA está
empezando a influir en la toma de deci-
siones y en la automatización de tareas
administrativas, lo que plantea desafíos
significativos en términos de privacidad,
seguridad y ética, pero a la vez en el ám-
bito del empleo/desempleo”.

“En especial la Inteligencia artificial
autogenerativa, en tanto se independiza
del control humano, nos exigirá estar
alertas para no caer en alternativas fal-
seadas de la verdad, por lo que deberán
repensarse los medios probatorios y su
verosimilitud como sustento de las deci-

U

siones”, anticipó.
Por otro lado, la presidenta de la aso-

ciación anticipó un importante espacio
de encuentro y debate que tendrá lugar
este año, dado que se cumple una déca-
da de la sanción del Código Civil y Co-
mercial unificado. 

Al respecto, Chiapero explicó que se
trata de una “oportunidad inmejorable
para propiciar un balance plural y demo-
crático de la aplicación del ordenamien-
to a las necesidades de la comunidad”.

Por este motivo, la entidad se encuen-
tra planificando la realización de un en-
cuentro “al que serán invitados a partici-
par además de los miembros de la Comi-

sión redactora otros ilustres profesores y
magistrados locales y nacionales para ge-
nerar un ámbito fructífero para obtener
conclusiones útiles a la comunidad jurí-
dica”, se explicó. 

Finalmente, la autoridad refirió un
tema central y trascendental para su
gestión. “Nuestra actual conducción se-
guirá enfrentando el desafío de elevar
siempre la bandera de la independencia
judicial, haciendo escuchar siempre su
voz en pos de concientizar que es la últi-
ma garantía con que cuenta la ciudada-
nía para la salvaguarda y respeto de sus
derechos y libertades individuales”. ase-
guró Chiapero.

E
l sábado 7 de diciem-
bre se llevó a cabo la
cena de cierre del año

de la Asociación de Ma-
gistrados y Funcionarios
Judiciales. El evento tuvo
lugar en el salón del Alto
Botánico, tal como desta-
có la sección novedades
del sitio web de la enti-
dad.  

El encuentro y brindis
contó con la presencia de
asociados de todos los fueros de
Capital e interior, integrantes del
Consejo Directivo, y la presencia
de miembros del Tribunal Supe-
rior de Justicia, junto a autorida-
des de entidades afines y universi-
tarias.

Durante el brindis de camara-
dería, la presidenta Silvana Chia-
pero, agradeció la presencia de to-
dos los agasajados y autoridades
que acompañaron la celebración,
destacando que 2024 culminó con
la “satisfacción de haber concreta-

do el viejo anhelo de unidad entre
pensamientos distintos que nos
dividieron históricamente”, según
expresó también la nofta de pren-
sa. 

Además, el comunicado indicó
que la autoridad institucional
“manifestó que la actual conduc-
ción se siente orgullosa de haber
enviado un mensaje de unión y
consenso hacia la sociedad por
parte de quienes tienen la delica-
da función de pacificar conflic-
tos”.

El cierre de 2024 se realizó
en el Alto Botánico

FIN DE AÑO

C
ada 15 de septiembre se
conmemora en Argenti-
na el “Día de la Magis-

tratura y la Función Judicial”,
instaurado en homenaje a la
creación de la Federación Ar-
gentina de la Magistratura
(FAM), ocurrida el 15 de sep-
tiembre de 1966, en la ciudad
de San Nicolás de los Arro-
yos. 

Según explica un texto de
la FAM en su sitio web al ha-
cer referencia a este hito his-
tórico, la constitución de la
federación se inspiró en el
caso de Francia, dado que  “a
principios del año 1962 los
magistrados franceses tení-
an su la Asamblea General de
la Association de la Magistra-
ture en Paris”

“No tardó mucho esta
institución en dar muestras
de la intensa vida institucio-
nal asumida, generando en-
cuentros e intercambios pe-
riódicos entre sus miem-

bros”, precisa el sitio web de
la FAM e indica que “siguien-
do los pasos de la entidad eu-
ropea y con la voluntad de
dignificar la magistratura,
jueces y funcionarios de Ar-
gentina tuvieron su Conven-
ción Constituyente en 1966,
gracias a las inquietudes y
esfuerzos de un grupo de
magistrados de distintas
provincias”.

Por otro lado, la FEM
también destaca que es ne-

cesario recordar que - pre-
viamente a 1965- “eran po-
cas las asociaciones y cole-
gios de magistrados consti-
tuidos en el país, lo que difi-
cultaba la integración de
una federación auténtica-
mente nacional” “Además -
dice el artículo- la amplia ex-
tensión territorial de la Re-
pública, conspiraba contra
las posibilidades de diálogo,
necesarias para una empre-
sa como ésta”.

Una fecha propia

CALENDARIO
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Una mujer presentó un amparo
contra el PAMI para solicitar el
cambio de lugar de trabajo de su
agresor, la capacitación obligato-
ria en género según la ley 27499
para él, el reintegro de salarios ca-
ídos y el cumplimiento estricto
del protocolo de violencia de gé-
nero en la institución.

El caso expuso una situación de
violencia laboral y discrimina-
ción que afectó gravemente la sa-
lud mental de la actora, quien tra-
bajaba como administrativa de
planta permanente desde 2009.
Durante 10 años, fue víctima de
comentarios impropios y misógi-
nos por parte de su superior jerár-
quico, que incluían frases como:
“qué melones”; “vení, explícame
acá sentadita a upa”; “antes eras
una Barbie y ahora sos una Barbie
gorda” o “qué pan dulce”.

Estos episodios culminaron en
un ataque de pánico mientras es-
taba en su puesto, lo que llevó a
su psiquiatra a recomendar un
cambio de lugar de trabajo. Sin
embargo, tras un mes en una
nueva ubicación, recursos hu-
manos le exigió regresar al área
donde trabajaba con su agresor,
lo que causó una recaída y nue-
vas indicaciones médicas de re-
poso.

En la demanda, se indicó que la
violencia laboral sufrida derivó en
un diagnóstico de “síndrome
adaptativo mixto debido a episo-
dios de violencia de género en el
lugar de trabajo”. Aunque el pro-
tocolo de abordaje de violencia de
género se activó en diciembre de
2023 y se extendió hasta marzo de
2024, la institución no adoptó me-
didas concretas para protegerla.

La empleadora ofreció como so-
lución cambiar la ubicación de los
escritorios en lugar de reubicar al
agresor, una propuesta que la mu-
jer calificó de “poco seria”. Además,
el agresor tenía antecedentes judi-
ciales por denuncias de acoso, per-
secución, daños materiales y vio-
lencia física en contextos de pareja.

El juez Walter Ezequiel López
da Silva resolvió hacer lugar par-
cialmente al amparo y ordenó al
PAMI que se garantizara que la
mujer y su agresor no compartan
el mismo lugar de trabajo, que se
cumpla con la ley 27499, asegu-
rando la capacitación en género
para todo el personal y, específi-
camente, para el agresor; restituir
los salarios caídos desde noviem-
bre de 2023 con intereses a tasa
activa y aplicar estrictamente el
protocolo de violencia de género
de la institución.

B
renda Agüero, la enfermera
acusada de envenenar a cin-
co bebés recién nacidos con

potasio en el Hospital Neonatal de
Córdoba, e intentar matar a otros
ocho, declaró en la segunda jorna-
da del juicio en su contra que en-
frenta junto a 10 ex funcionarios
provinciales.

Después de hablar durante casi
una hora, la mujer aceptó contestar
preguntas de índole personal y ase-
guró, entre otros aspectos, que “es
inocente”. 

La enfermera apuntó contra los
medios por la construcción de la
imagen que se hizo en su contra y
destacó que jamás le haría daño a
nadie.

“Las muertes de los bebés exis-
tieron, pero no puede ser que me
estén bombardeando a mí cuando
no tienen pruebas”, afirmó la joven
de 29 años, quien cuestionó el ac-
cionar de la Justicia: “Lo que veo es
que, en vez de ser justa, no lo es. Me
ha tocado experimentarlo en carne
propia”.

“Cuando me detuvieron, los me-
dios no hicieron otra cosa que se-
ñalarme y atacarme, sin pensar en
el riesgo que corría en un contexto
de encierro como es Bouwer, ni en
mi familia afuera”, expresó la acu-
sada, quien está detenida desde el
19 de agosto de 2022.

Respecto a las acusaciones en su
contra, fue enfática: “Quiero que
quede claro: no entiendo en qué
cabeza cabe que una persona sana,
sin antecedentes ni problemas psi-
quiátricos, de un día para otro salga
a matar”. Además, aseguró que los
medios construyeron una imagen
falsa de ella. “Crearon la figura de
un asesino serial que no existe.
Gracias a eso, mi familia y yo esta-
mos en este contexto”.

Un lugar que amaba
Agüero también habló de su víncu-
lo con el Hospital Neonatal, donde
comenzó a trabajar luego de un
gran esfuerzo. “Estaba fascinada
con ese hospital. Luché tanto para
entrar que duele que ese lugar que
tanto amaba me termine arruinan-
do la vida”, lamentó. Sin embargo,
reconoció que no volvería a ejercer
como enfermera: “Hoy no quiero
saber más nada con eso. No podría
volver a tener contacto con un niño
ni a ejercer la profesión que tanto
quise”.

En ese sentido sostuvo: “Yo que-
ría estar en el área de Neonatología,
me costó bastante. Y que ahora, de
la noche a la mañana, la vida se te
cambie el 300% duele. Duele un
montón. Es un antes y un después.
También te da no sé si bronca, sí
impotencia”.

En prisión, Agüero ha comenza-
do a estudiar abogacía, aunque ex-
plicó que aún no ha leído por com-
pleto el expediente de su caso, mo-
tivo por el cual planea ampliar su
declaración en una etapa posterior
del juicio.

La acusada también se defendió
de uno de los principales elemen-
tos de la causa: los archivos en PDF
encontrados en su teléfono, que los
investigadores relacionaron con la
muerte de los bebés. “Me los man-
daba una compañera que hacía un
curso pago en el Hospital Garra-
han”, explicó.

Aclaró que estos documentos es-
taban vinculados a su trabajo en
otro sanatorio: “Tenía archivos de
neonatología porque trabajaba en
esa área, pero no los descargué yo;
son archivos que me enviaron”.

Sobre su perfil psicológico-psi-
quiátrico, Agüero relató que fue so-
metida a ocho pericias alternadas
(orales y tests) y que quedó demos-
trado que no tiene “ni doble perso-
nalidad ni ningún tipo de enferme-
dad psiquiátrica…”.

“No entiendo cómo la gente pue-
de creer todo lo que dicen los pe-
riodistas -continuó-. Es algo que no
tiene sentido. Trabajé en el (Sana-
torio) Allende en un área bastante
rigurosa, no cometí ningún error.
No tiene sentido, no tiene lógica
que en el Allende no haya cometi-
do errores y en el Neonatal, sí. Dije-
ron que elegí el Neonatal porque
iba gente vulnerable. Nada que
ver”.

“Nunca pensé pasar por esto”
Además del testimonio clave de
Agüero también declaró ante el tri-
bunal Liliana Asís, directora del
centro de salud al momento de los
hechos.

Durante su testimonio, Asís rela-
tó su trayectoria profesional y ex-
presó su compromiso con la ges-
tión hospitalaria, especialmente
durante la pandemia de covid-19,
destacando el cuidado que brindó
tanto al personal como a los pa-
cientes.

Asís, quien reveló ser insulinode-
pendiente y estar bajo tratamiento
médico, agregó que desde su de-
tención perdió todos sus ingresos.
“Me duele decirlo, nunca pensé
pasar por esto. Cuando me fueron
a detener a mi casa, una camioneta
grande, sola, atrás, para sacarme
una foto de frente y perfil, y que me
esposaran... ¿Cómo se siente una
persona en esa situación, al final de
la vida?”, expresó entre lágrimas.

También negó las acusaciones
en su contra: “Yo no subí escalones
pisando cabezas. Qué necesidad
tenía de hacer lo que se me acusa.
Soy como un cristal roto en mil pe-
dazos. Disculpas, no pensaba que-
brarme. He sido muy dura en vida,
salí de muchas adversidades, pero
ahora dejé de ser el puntal”.

Pasadas las 11.40, el ex ministro de
Salud Diego Cardozo también ofre-
ció su testimonio. Al igual que otros
testigos, decidió responder única-
mente preguntas relacionadas con
su vida personal o su función, evi-
tando abordar aspectos vinculados
directamente con la causa.

Cardozo relató brevemente su
trayectoria profesional hasta llegar
al Ministerio de Salud y explicó su
situación actual. Sus abogados soli-
citaron que se incorpore a la causa
la declaración que realizó durante
la etapa de investigación.

El ex ministro también reveló có-
mo esta causa ha afectado su salud,
mencionando que actualmente
enfrenta un diagnóstico de cáncer.

La Cámara de Apelaciones Civil,
Comercial, Laboral y de Minería
de Santa Rosa ratificó una conde-
na contra la provincia de La Pam-
pa y la Dirección Provincial de
Vialidad por irregularidades en la
prestación del servicio de emer-
gencia tras un accidente de tránsi-
to ocurrido en un tramo desolado
de la Ruta Provincial 20.

En primera instancia, se había
hecho lugar a la demanda de da-
ños y perjuicios presentada con-
tra el Estado provincial y la Direc-
ción Provincial de Vialidad, orde-
nándoles el pago de una indemni-
zación con intereses a tasa activa
del Banco de La Pampa.

El accidente tuvo lugar el 24 de
noviembre de 2016, en el kilóme-
tro 301 de la conocida como "ruta
del desierto". Un conductor per-
dió el control de su vehículo y vol-
có, lo que resultó en lesiones gra-
ves para las víctimas.

Según se desprende del fallo,
los servicios de emergencia tarda-
ron más de dos horas en llegar al lu-
gar, lo que llevó al juez de grado a
atribuir responsabilidad al Estado
Provincial por omisión. La demora
estuvo vinculada al mal funciona-
miento de los postes de SOS insta-
lados a la vera de la ruta, cuyo man-
tenimiento era responsabilidad de
la Dirección Provincial de Vialidad
desde 2012. Para el magistrado, es-
ta omisión tuvo incidencia causal
en el agravamiento de las lesiones
sufridas por las víctimas.

El tribunal también señaló que
la Dirección Provincial de Viali-
dad, como responsable del moni-
toreo y mantenimiento de los
postes SOS instalados desde 1997,
era corresponsable en el caso. A
pesar de haber colocado 10 postes
en el tramo afectado, no se llevó a
cabo el mantenimiento adecua-
do, lo que afectó la operatividad
del sistema de auxilio.

En su fallo, el tribunal de alzada
destacó que la falta de servicio
derivada del deterioro de los pos-
tes SOS retrasó la llegada de la
asistencia, contribuyendo al
agravamiento de las lesiones.
“Considero que la omisión del Es-
tado Provincial en el manteni-
miento de los postes SOS podría
haber evitado el resultado lesivo
con un alto grado de probabili-
dad. Esto permite concluir, como
lo hizo el juez de primera instan-
cia, que existe una relación de
causalidad adecuada entre la
omisión y el daño”, señalaron los
camaristas.

Finalmente, el tribunal descartó
que la conducta del conductor
pudiera considerarse una causa
suficiente para interrumpir el ne-
xo causal. “Si bien en los casos de
responsabilidad del Estado por
omisión se aplican las eximentes
del Código Civil y Comercial, en
este caso no se puede atribuir a la
víctima una conducción impru-
dente que quiebre el vínculo cau-
sal”, concluyeron los jueces.

La Provincia de La Pampa y Vialidad
condenadas por accidente en la ruta

La enfermera acusada de envenenar a recién nacidos se defendió y apuntó contra
la Justicia y los medios. También declararon Diego Cardozo y Liliana Asís, ministro
de Salud y directora del hospital, respectivamente, al momento de los hechos 

“Soy inocente”: Brenda Agüero
declaró en el juicio por las
muertes en el Hospital Neonatal

Ordenan al PAMI que garantice
medidas contra agresor laboral

DANIEL BUSTOS
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Donación de órganos: en 2024,
Córdoba fue octava en el país

E
n 2024, la donación y tras-
plante de órganos y tejidos en
Argentina marcó un hito, se-

gún informó el Instituto Nacional
Central Único Coordinador de
Ablación e Implante (Incucai). En-
tre los 4.263 pacientes trasplanta-
dos, Córdoba se destacó con una
tasa de 18,4 donantes de órganos
por millón de habitantes (DPMH),
superando la media nacional de
17,7 DPMH y consolidándose co-
mo una de las diez provincias con
mayor compromiso en esta área. 

En el ámbito nacional, se con-
cretaron 1.972 procesos de dona-
ción, lo que permitió 2.156 tras-
plantes de órganos y 2.107 de cór-
neas. En un logro sin precedentes,
diciembre pasado registró 91 pro-
cesos de donación, el número más
alto jamás alcanzado en un mes
calendario.

Además, 1.307 trasplantes de
médula ósea fueron realizados
gracias al trabajo del Registro Na-
cional de Donantes de Células Pro-
genitoras Hematopoyéticas, que
incorporó 16.189 nuevos donan-
tes, llevando el total a 310.000.

En términos específicos, 70% de
los trasplantes de órganos corres-
pondieron a riñones (1.515), segui-
dos por hígados (462) y corazones
(95). 

La provincia también forma par-
te de las jurisdicciones que se be-
neficiaron con la expansión del
Programa Procurar, que establece
Unidades Hospitalarias de Procu-
ración de Órganos y Tejidos (Uh-
prot). Estas unidades, en el caso de
Córdoba -por medio del Hospital
Municipal de Urgencias- han de-
mostrado ser clave para integrar
los hospitales en la detección y tra-
tamiento de potenciales donantes.

El Incucai destacó la implemen-
tación de nuevas tecnologías y pro-
gramas para optimizar el sistema
de donación. Entre ellos, el Labora-
torio Nacional de Inmunogenética
, que asegura la autosuficiencia del
país en estudios de histocompati-
bilidad, y el Programa Nacional de
Perfusión Renal , que incorporó
seis máquinas de perfusión hipo-
térmica. Estas máquinas permitie-
ron realizar 75 trasplantes renales
con órganos perfundidos en 2024.

Finalmente, el Incucai destacó
que -en lo que va de 2025- ya se re-
alizaron dos trasplantes renales a
pacientes que se encontraban en
lista de espera de las provincias de
Tierra del Fuego y Santa Cruz. “Es-
to ha sido posible gracias a la do-
nación de órganos por parte de la
sociedad y a la intervención de los
profesionales de la salud de los es-
tablecimientos hospitalarios de to-
do el país”, resaltó el organismo
que promueve la donación de ór-
ganos en Argentina.

En el podio
La tasa de Donantes de Órganos
por Millón de Habitantes (DPMH)
a escala nacional fue de 17,7 do-
nantes por millón de habitantes.
Las provincias que registraron las
mayores tasas fueron Neuquén
(41,6 DPMH), Tucumán (34,9
DPMH), Ciudad Autónoma de
Buenos Aires (28,2 DPMH), Co-
rrientes (25 DPMH), Santa Fe (20,3
DPMH), Jujuy (19,9 DPMH), La
Rioja (19,3 DPMH), Córdoba (18,4
DPMH), Mendoza (18,3 DPMH) y
San Luis (16,8 DPMH).

Durante el año pasado, 4.263 pacientes en lista de espera en el ámbito nacional
pudieron ser trasplantados. Esto permitió alcanzar una tasa de donación de 17,7
donantes de órganos por millón de habitantes

La Provincia comenzó la vacunación a embarazadas
contra el Virus Sincicial Respiratorio
Comenzó a implementarse en la
provincia una nueva estrategia de
vacunación contra el Virus Sincicial
Respiratorio (VSR) en embaraza-
das, entre la 32ª y la 36ª semanas de
gestación.

La vacuna es gratuita y obligato-
ria, y se aplicará en toda la red de
vacunatorios habilitados de la pro-
vincia. 

Esta iniciativa tiene como objeti-
vo proteger al bebé durante los pri-
meros meses de vida contra las for-
mas graves de infección por VSR,

causante principal de bronquiolitis
y neumonías.

Se podrá colocar junto con cual-
quiera de las otras vacunas indica-
das durante el embarazo, como la
triple bacteriana acelular, que pro-
tege contra difteria, tétanos y tos
convulsa; la antigripal, hepatitis B y
la vacuna contra el covid-19. 

La vacuna se incorporó en 2024
con carácter gratuito y obligatorio,
y no requiere orden médica previa
para su inoculación. 

En esta oportunidad, la fecha de

finalización de la campaña será di-
námica y se establecerá de acuerdo
al monitoreo de la circulación que
brinden los datos epidemiológicos.

Cabe destacar que el VSR es el
causante de la mayoría de las infec-
ciones respiratorias agudas bajas
(IRAB) en la infancia y de las inter-
naciones por esta causa.

En menores de un año, la bron-
quiolitis es la forma más severa de
presentación de este virus, que
puede ocurrir en niños previamen-
te sanos, sin comorbilidades.

El Gobierno de Japón promueve el
intercambio académico y cultural
a través de las becas de estudio que
ofrece a argentinos. Están destina-
das a realizar estudios terciarios,
universitarios, de posgrado en
prestigiosas universidades nipo-
nas. La primera tanda de inscrip-
ciones ya está abierta, con benefi-
cios económicos que pueden al-
canzar 12 millones de pesos anua-
les por becario, además de cubrir
gastos académicos y de estadía.

“Es muy gratificante ver cómo
año tras año aumenta el interés por
estas becas en todo el país. Este pro-
grama no sólo transforma las vidas
de quienes viajan sino que también
fomenta nuevas conexiones y pers-
pectivas entre Japón y Argentina”,
destacó Noemí Murakami, respon-
sable del Área de Becas de la Emba-
jada de Japón en Argentina.

El programa de becas está dise-
ñado para que los estudiantes ar-
gentinos puedan cursar carreras
de grado, posgrado o terciarias,
además de realizar perfecciona-
mientos docentes. Los beneficia-
rios también tienen la posibilidad
de aprender japonés a través de
cursos intensivos, lo que enriquece
su experiencia cultural y académi-
ca. Entre los beneficios incluidos se
encuentran:

� Cuotas de examen de ingreso,
matrícula anual y aranceles uni-
versitarios.

� Mensualidades para cubrir
gastos de alojamiento, alimentos,
transporte y seguro médico.

� Pasajes aéreos ida y vuelta.
Cada año, aproximadamente

diez argentinos viajan a Japón pa-
ra participar de este intercambio,
aportando al fortalecimiento de
los lazos entre ambos países.

Experiencias
Daniela Huarita, oriunda de Hu-
mahuaca, Jujuy, compartió su ex-
periencia como beneficiaria de la
Beca de Perfeccionamiento Docen-
te 2022-2024 en la Universidad de
Hiroshima. “Fue una experiencia
increíble que me permitió aprender
sobre el sistema educativo japonés,
conocer su cultura y establecer

amistades internacionales. Esto me
enriqueció tanto a nivel profesional
como personal”, comentó.

Por su parte, Andrés Spléndido
resaltó el valor de observar de cerca
el modelo educativo japonés. “La
beca no solo te permite estudiar, si-
no también interactuar en un con-
texto educativo y cultural comple-
tamente diferente. Este intercam-
bio abre puertas para nuevos lazos
entre Japón y Argentina”, aseguró.

Actualmente está abierta la ins-
cripción para la Beca de Perfec-
cionamiento Docente, cuyo plazo
finaliza el 14 de febrero. 

Otros programas, como las be-
cas para estudiantes avanzados
de lengua japonesa, posgrados,
carreras universitarias y terciarias,
abrirán sus inscripciones entre
abril y junio de este año. 

Cada tipo de beca tiene requisi-
tos específicos, entre ellos:

��  BBeeccaa  ddee  ppeerrffeecccciioonnaammiieennttoo
ddoocceennttee::  Dirigida a docentes ar-
gentinos en actividad con al me-
nos cinco años de experiencia. In-
cluye investigación educativa y un
curso intensivo de japonés.

��  BBeeccaa  ppaarraa  eessttuuddiiaanntteess  aavvaannzzaa-
ddooss  ddee  lleenngguuaa  jjaappoonneessaa::  Diseñada
para estudiantes universitarios
con conocimientos avanzados del
idioma japonés, interesados en
profundizar su conocimiento so-
bre la lengua y la cultura nipona.

��  BBeeccaa  ddee  ppoossggrraaddoo:: Permite re-
alizar investigaciones académicas
en universidades japonesas, con
opciones de maestrías, doctora-
dos o especializaciones. Incluye
un curso intensivo de japonés.

��  BBeeccaa  ddee  ccaarrrreerraass  uunniivveerrssiittaarriiaass
yy  tteerrcciiaarriiaass::  Abierta para jóvenes
de 17 a 24 años, interesados en
cursar programas de grado o ter-
ciarios en diversas disciplinas.

Los interesados pueden obtener
más información a través del sitio
web de la Embajada de Japón en
Argentina (https://www.ar.emb-
japan.go.jp) o enviando un correo
electrónico a centro-beca@bn.mo-
fa.go.jp. Las inscripciones ya están
abiertas para algunas becas, y con-
tinúan disponibles en distintos pe-
ríodos del año según el programa.

Japón ofrece becas 
de estudio para argentinos: 
abrió convocatoria hasta febrero



R
ecientemente se han cumplido 11
años del fallecimiento del ius filó-
sofo cordobés Olsen A. Ghirardi. Su

legado es extenso en materia jurídica a
través de su escuela del razonamiento fo-
rense. Pero al pensar en el obrar huma-
no, y de su tarea en la construcción de las
relaciones con sus semejantes, surgen in-
evitables sus trabajos sobre el hacer hu-
mano y su filosofía política.

Cuando hablamos del individuo, los
conceptos de igualdad y libertad deberí-
an ir unidos. Ciertamente son inherentes
a la persona humana. Y al convivir en so-
ciedad, estos conceptos de libertad e
igualdad también debemos asociarlos a
los de individualidad y bien común. Esto
implicaría que la búsqueda de la igual-
dad no anule la individualidad y, simul-
táneamente, la búsqueda del bien indivi-
dual armonice con el bien común de la
sociedad.

Desde el pensamiento de Aristóteles te-
nemos una idea acabada de que el indivi-
duo, el ser humano como tal, no puede
existir por sí solo y por eso la naturaleza
ha creado las organizaciones políticas.
¿Pero cómo navegamos este proceso?

Ghirardi, en su visión expresada por
medio de algunas de sus obras como La
Revolución de las Manos y El Hacer Hu-
mano, nos dice que estamos en un uni-
verso fantástico, donde casi nada nos
prueba que nuestra existencia tenga un
sentido, y es tarea del ser humano hallar
su fin. Cada elemento que encontramos
en el universo tiene alguna relación con
todos los demás. El ser humano, como ser
natural, tiene también alguna relación
con todo lo que existe.

Así, la naturaleza ha producido todo lo
que nos rodea. Se ha dado entonces un
fenómeno de creación permanente. Es
una constante producción de cosas nue-
vas y una de ellas es la persona humana.
A partir de este momento, el ser humano
ha sido un ente co-creador. El proceso de
creación y co-creación entraña una rela-
ción del humano con la naturaleza. De
este modo nos explica que la acción hu-
mana ha generado una segunda natura-
leza. Es decir, desde el ser humano, el
proceso se escinde en dos planos: el pla-
no natural y el plano natural humano.
Tenemos, entonces, que a partir del ser
humano existe otro proceso nuevo, que es
el proceso social, es decir, la relación con
otros seres humanos.

En el proceso social, en la relación con
otros humanos y su proceso co-creador,

es donde aparecen como creaciones las
instituciones. Pero en cuanto el humano
vive en sociedad, surgen relaciones con-
flictuales, y así este proceso de co-crea-
ción se intensifica porque en la medida en
que cada individuo realiza sus propósitos,
los objetos que lo rodean pueden ser dis-
putados entre sí. Un problema será en-
tonces resolver la relación del ser huma-
no con sus semejantes y otro será resol-
ver la relación del humano con la natura-
leza. Cuando decimos esto, involucramos
también la distribución de los objetos na-
turales, y los que el humano ha ido fabri-
cando.

No hay duda de que en nuestra época
es en gran medida el valor económico re-
presentado por objetos naturales y artifi-
ciales el que provoca un estado de per-
manente conflicto. Hay objetos cuya po-
sesión significa poseer dominio sobre la
naturaleza y, al mismo tiempo, sobre
otros semejantes. Esto provoca situacio-
nes conflictuales que concluyen con la
modificación de las instituciones políticas
creadas.

Así, el progreso social se ha evidencia-
do siempre como una liberación de cier-
tas ataduras. Y sostiene que en primer
lugar hay una liberación con relación a
la naturaleza puesto que el ser humano
ha creado la segunda naturaleza, es de-
cir, un mundo constituido por objetos que
le rodean. Pero también hay una libera-
ción con relación a otras ataduras, como
por ejemplo la esclavitud, que en su mo-
mento ha tenido la forma de institución
política. 

Toda liberación significa, en la relación
del humano con el semejante, una crisis
del consentimiento, una crisis de las insti-
tuciones. Que como ha expresado son for-
mas de la humana convivencia. Es decir,
los sectores que se sienten oprimidos qui-
tan su consentimiento a ciertas formas de
convivencia. Ello provoca un cambio en
las estructuras sociales y la modificación
de las relaciones entre los individuos.

Quizás, especula Ghirardi, la especie hu-
mana haya progresado precisamente co-
mo grupo humano por este profundo estí-
mulo que late en lo más hondo de las cé-
lulas humanas y que es el poder. Pero si-
multáneamente, al desarrollarse el saber,
éste se puede instrumentar en las socieda-
des modernas al servicio de dicho poder.
Mientras este problema no quede solucio-
nado institucionalmente, refuerza, sólo
tendrá lugar una acentuación de los males
y conflictos de la sociedad moderna. 

Como nos enseñó John Locke, padre del
liberalismo, ningún ser humano tiene po-
der sobre otro, y los gobiernos se forman
mediante una voluntaria subordinación
de las libertades individuales. Entonces el
consentimiento da lugar así a las institu-
ciones, que se dan con lo que Ghirardi de-
nomina formas cristalizadas de la convi-
vencia humana. Y dice formas cristaliza-
das porque no toda forma tiene perviven-
cia a lo largo de los tiempos.

Según la visión de Ghirardi, en el mundo
moderno toda la sociedad debe educar y al
mismo tiempo toda la sociedad debe traba-
jar. El nuevo humano que necesitamos es
uno que debería tener acceso a la educación,

y debiera darse por un equilibrio entre traba-
jo intelectual y trabajo manual. Pero toda re-
alidad es un proceso, y este proceso produce
desajustes en las instituciones, por eso debe
ser reelaborada la relación humanos-natu-
raleza y humanos-sociedad constantemente.

Y si el proceso histórico de la humani-
dad se da como un proceso de liberación,
este proceso tiene como tendencia borrar
el abismo entre trabajo mental y trabajo
manual. Ejemplo simplificador: el filósofo
griego existió con su ocio clásico porque
existió la esclavitud. Si ese abismo está
desapareciendo por el proceso de libera-
ción, la educación y trabajo aparecen con-
gruentes e inseparables. Y como dice Ghi-
rardi; si educación y trabajo son insepara-
bles la labor debe ser totalizadora, es decir
por igual a todos los seres humanos. Todo
es para el hombre y no para este hombre.

Por último, nos señala Ghirardi que es
necesario que las instituciones políticas
sean flexibles ya que deben servir a fines
racionalmente elaborados, y por esto en-
tendemos que el poder debe estar condi-
cionado y ser siervo del saber, en cuanto
el saber es condicionante de la conducta.

El ius filósofo explora en nuestra natura-
leza humana y nos muestra un camino pa-
ra comprender que el hacer humano se
produce en sociedad e implica el ejercicio
del poder político. Y este obrar es parte de
la búsqueda de ese algo, de ese fin que pa-
rece que aún no hemos hallado. Pero que
inevitablemente seguiremos buscando por-
que es parte de nuestra condición humana.

(*) Diplomado en periodismo político

EL TIEMPO HOY
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"Evidentemente hay un error en el índice 
y muestra un descalce en el precio por el pago de
cupones y amortización de los bonos. ¡Paciencia,
con el orden macro ya vamos a llegar a esos niveles!"

Felipe Núñez, asesor económico del Gobierno, al explicar por qué

el JP Morgan publicó -erróneamente- un índice de 454 puntos.

Por Juan Pablo Martinez Ghirardi (*)
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